

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre. . . 6' -

Numero sualio, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 24

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago Garcia Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 15; en la tercera 5; y en cuarta, 3.—COMUNICA
dos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—Esquemas mortuorios
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes cobijas para anuncios permanentes

Telefono núm. 104

ADMINISTRADOR:

Manuel F. Garcia Cruz

DEL MOMENTO

Al culto y notable escritor
GUILLÓN BARRÚS

Inspirame estas mal coordinadas líneas, la simpatía y devoción que en mí ha producido el escritor «Guillón Barrús».

Siempre es para mí un gran placer, y a la vez lo aprecio como un deber ineludible, aplaudir la obra rebelde de los militantes avanzados.

Parece lógico y natural que todos los hombres de ciencia y de talento, deban ponerse al lado de la verdad y la justicia, defendiendo con calor a la humanidad doliente; pero no acontece así, por desgracia.

Gran parte de estos hombres de valía, se unen vergonzosamente, al partido político que mejor les facilite los garbanzos. Y cuando, de esta humanidad corrompida, se destaca un hombre de prestigio y talento, que defiende con ardor nuestra santa causa de libertad, igualdad y fraternidad, sienten hacia él infinita devoción, por su abnegada nobleza.

Y ese es el caso de «Guillón Barrús». Hombre que posee profundos conocimientos de la vida, que tiene una clara visión del porvenir de la humanidad, y que carece de fanatismo, se expansionaba el otro día en unas consideraciones sublimes, sobre la actualidad; y con una sorprendente altiza de miras reconoce la necesidad socialista del momento actual.

Para muchos militantes, su acción se limita a las fórmulas preconizadas por el partido político a que pertenecen. Y, a mi modesto modo de entender, no debía ser así; pues considerándolo desde cierto punto de vista, ello es un fanatismo, y el fanatismo debe desterrarse de todas las conciencias.

¿Limitar la acción al estrecho campo de un partido político? Eso, ¡jamás!

Si de veras ansiamos el mejoramiento de la humanidad, extendamos nuestra actuación inquisitiva hacia todos los campos sociales, que tiendan a ese fin; y estudiando todos los ideales, podremos poner en práctica los métodos que juzguemos adecuados, y que mejor se adapten al momento.

A «Guillón Barrús», como a

toda persona culta y generosa, no le asustan las ideas socialistas y anarquistas. Sin embargo, cuantos hay que miran estas ideas como cosa inútil y peligrosa, sin comprender, ciegos o fanáticos, que es ya una realidad su próximo triunfo.

Hombres nobles, hombres generosos y dignos, hombres que poseéis algún bienestar, y no os conmueve el espectáculo que presenta el mundo en sus dolores. ¡Esos niños que crecen y mueren, sin recibir la educación que nos debe la sociedad! ¡ese obrero que perece de hambre y se aniquila con un trabajo insostenible! ¡esas mujeres que prostituyen sus cuerpos, por no morir de hambre! ¡esos mendigos que marchan por la senda interminable de la desgracia, en busca de un miserable mendrugo de pan negro, que la sociedad les niega! ¡esa juventud que se entrega al robo y al pillaje, producto de esta infame organización! ¡esos hombres destinados a la matanza, que ellos (la burguesía), provocaron con sus ambiciones!

A quien no indignan las injusticias sociales, o demuestra ser muy ignorante o no tiene corazón. Acabemos con las organizaciones injustas; ese debe ser nuestro grito rebelde. Ya ha sonado la hora de la liberación del género humano. Nosotros, los atropellados, los vejados, los que sufrimos hambre y sed de justicia, reclamamos lo que nos pertenece por ley natural; pese a quien pese, caiga quien caiga.

Nadie, con la organización actual, puede estar contento. Aquí me veis a mí, joven entusiasta para el estudio, y que, por falta material de recursos y de un ambiente propicio, me debatía en la ignorancia de una aldea. Quisiera yo también, ser un hombre culto y prestar con mi inteligencia grandes servicios a la humanidad; y no puedo hacerlo, porque la sociedad actual me desampara. ¡Maldita sea!

A vosotros, los que os lanzais de lleno a la lucha social, contra el régimen en que vivimos, os envío mi más fraternal saludo.
Emiliano Díaz Castro.
Fasnia, Abril 1919.

Diálogos callejeros

—Pues, sí, chico. Hemos dado el golpe...
—Sí, somos oportunistas.
—Y futuristas.
—Niños bien...
—Policías honorarios...
—Doctores en Derecho...
—Floricultores...
—¡Y Telegrafistas!..
—Y si el gobernador acepta nuestros ofrecimientos, ¿qué hacemos?
—Hombre, por lo menos, el ridículo.
—Yo no conozco el aparato «Morse».
—Ni yo he manipulado...
—Nada, no importa... Viste bien eso de ofrecerse en momentos de perturbación... aunque nos llamen amarillos...
—Más, sí...
—No, nada de eso; en tal caso nos motejarán de imbéciles.
—¡Ay, Pepito, que injusta es la humanidad!
—¡Ay, Juanito, que aviesos y mal intencionados son los hombres!
—Jesús, hijita, que días más fastidiosos.
—Interminables... ¡Corren tan poco estos días de Abril!
—Para las fiestas han recaudado 3 mil pesetas...

—Eso es poco...
—Naturalmente; muy poco... ¿Se olvidarán de los pobres?
—¿Para qué piensa en los pobres? Las fiestas, para los ricos...
—Si, hijita, sí; para los ricos, para nosotros... ¿Pero será posible que han desistido de la idea de celebrar un banquete en la plaza de Weyler?
—¿Para los pobres?
—Sí, para que coman los pobres; para gozar nosotros...
—¿Pero es que usted goza cuando ve que se hartan los pobres?
—No, hijita, no. ¿No has visto cómo los despiden cuando llaman a la puerta y nos despiden un discurso sobre sus necesidades, sobre sus hijos desnudos, su mujer enferma, el marido sin trabajo, el casero que apremia, la ventera que acucia... Nos molestan, nos fastidian, nos repugnan y los echamos sin darle bocado.
—Muy bien, admirablemente bien. Así debiera usted...
—Las circunstancias mandan, hijita... En ese banquete no nos molestarían. Al contrario, acudirían las gentes de aquí; las del interior, los forasteros de Las Palmas; los extranjeros de Portugal; parecería la plaza una columna inmensamente poblada... Toda la aristocracia; los militares; los marinos; los empleados de Hacienda; los de Correos; los de Sementales... En los paseos mesas y más mesas; chocar de platos y los mendigos, centenares de men-

digos que engullen, codiciosos, hambrientos los ricos manjares admirablemente condimentados... Y el correr bullicioso y alegre de las enfermeras de la Cruz Roja que sirven, benditas y afectivas, a los pobres que forman legión, llenará de gozo mi alma porque entre ellas estarás tú, hijita...
—A mí no me gusta servir a los pobres... Parece algo inferior, propio de marmitones...
—No, hijita, no; tú irás no por la materialidad de servir a los pobres; irás porque la comida la paga la Comisión de festejos; irás para que te vean, para que te admiren, para que te requiebren los pechos.
—Si es para eso...
—Nada más que para eso... Bueno, ya lo sabes. Te das un saltito casa, las niñas de Leganes y les pide prestado el corsé lavable... Casa las de...
—Si, sí; la mantilla para los toros...
—Y las medias color gris...
—¿Y si me hablan de los pobres?...
—Hasta el día del banquete... que los parta un rayo...
Ricardo.

DEL CERCADO AJENO

LA JAULA DE LOS LOCOS

Para manicomio se aprovecha en la cárcel uno de los tendedores que hay en el patio de la cuarta galería.

Es una terraza situada sobre los lavaderos, abierta a los cuatro vientos, cubierta por una liviana techumbre y en la que las paredes han sido sustituidas por gruesas verjas de hierro.

El departamento es una verdadera jaula. Con bellos panoramas a la vista, pero con todas las limitaciones y todos los inconvenientes de una jaula.

Desde su mirador los locos—reales o supuestos—ven la Casa de Campo, la carretera de Extremadura, la sierra, el parque del Oeste, Carabanchel Alto, el paseo de Rosales, la calle de Ferraz, con sus guardillas y sus estudios de pintor.

Pero no sólo de ver vive el hombre. No sólo de ver y de beber con los ojos. La criatura humana ha nacido para la contemplación y para la acción.

Como a los locos no se les permite salir de su jaula, están los pobres muertos de afonanza, están irremediablemente tristes.

Constantemente se les ve pegados a la verja, trenzando los brazos y las piernas con los barrotes, metiendo la cabeza por entre los hierros de la jaula, sacando hacia el exterior los miembros y las ramillas más delgadas del cuerpo para liberar todo lo que pueden de su persona.

Hay uno de estos infelices que se desnudó un día en mitad de la calle y que no tiene más enajenación ni más manía que exhalar conmovedores quejidos y lamentarse de su libertad perdida.

Hay otro que fué detenido porque insultó al chofer de un automóvil que se le echó encima en plena puerta del Sol.

Hay otro, que se ha quedado mudo y se ha vuelto idiota de una paliza fenomenal—verdadera machacadura—que le propinaron cuando lo detuvieron.

Hay, finalmente, otro, a quien llaman por buen nombre «el Pilonga».

Este «Pilonga» estuvo por hurta en Ocaña, durante el férreo consulado o mando de Alvarez Robles.

Como «el Pilonga» es dado a protestar, Alvarez Robles lo tuvo diez meses amarrado en blanca.

Este castigo, en Ocaña, en tiempo de Alvarez Robles, consistía en lo siguiente: Bajaban al preso a una celda de los sótanos del penal. En una pared había dos barras de hierro fijas, de un metro de longitud, y a lo largo de las cuales corría una anilla con una cadena. Una de esas barras estaba a la altura del tobillo. Otra, a la altura de las muñecas. A aquellas anillas era sujetado el preso. El castigado no podía dar más que dos pasos hacia adelante y dos hacia atrás. La comida se la tenían que poner en la boca los carceleros. Dormir, tenía que dormir colgado. Las aguas menores se habían de hacer en el suelo, y para las mayores había que llamar.

Sometido a este tormento bárbaro estuvo el «Pilonga» diez meses. En los brazos y en las piernas se le hicieron terribles llagas. Los huesos de las muñecas y de los tobillos le quedaron al descubierto. Todavía está visible en su cuerpo la huella de lo que comió la cadena. El «Pilonga», enseña sus lacerias espantosas al que las quiere ver.

De ese castigo neroniano libró al «Pilonga» don Rafael Salillas. Se enteró Salillas de lo que ocurría en Ocaña por una carta que recibió de uno que había extinguido condena en aquel correccional. Salillas escribió al director de Prisiones y éste giró una visita. Las denuncias se comprobaron y se enderezó el entuerto.

Actualmente se encuentra «el Pilonga» en este establecimiento por una fechoría insignificante, por la que le corresponden unos meses de arresto. Pero el famoso Murcia lo hizo declarar loco, y lleva ya seis años de reclusión, sin que se vea la causa y sin que se le mande al manicomio.

Hay quien nace sombrero y quien nace suela. Tú has nacido suela, «Pilonga». Por eso te pisan.

Angel Samblaneat

En mi casa

Hoy, 20 de Abril de 1919 a las seis de la mañana, salté de la cárcel al par que repicaban con alegría estrepitosa las campanas; y no voy a creer que era por que me habían puesto en libertad. Nada de eso; no fumo tan fuerte. Era por que había resucitado Jesucristo, y se largaba con tiempo fresco de este mundo. ¡Dichoso é, que todos los años puede hacerse un viejecito, a pasar una temporada en otro planeta, en donde no habrá, seguramente, Delegados del Gobernador que ordenen a la Guardia civil le peguen cuatro tiros a un Juez municipal, y le lleven la cabeza; ni Alcaldes que a un preso que sufre arresto menor, estando enfermo, no permitan que le atiendan sus familiares pretendiendo, al parecer, que muera en el aislamiento y la soledad! ¡Que le hemos de hacer; según es la cabeza, tiene que ser el sombrero!

La estancia en la cárcel me ha resultado muy cómica y divertida, pues parece que el haberme rodeado en ella de ciertas comodidades relativas, dentro de mi perfecto derecho y a costa de mi bolsillo, ha molestado mucho a ciertas personalidades. Y crean estas que sinceramente lamento su molestia, de igual modo que lamento, —pues yo no pude evitarlo—, el haber nacido en esta Villa, impregnada de feudalismo hasta sus cimientos: Me he criado en ella, trabajando duramente, entre las vicisitudes y penalidades que consigo trae la existencia humana, endureciéndome mi cuerpo en el trabajo hasta la rigidez; es decir, que me ha pasado lo que al pino; que nace en árida y abrupta montaña, en donde su vivir triste y penoso le obliga a convertirse en tea, para mejor defenderse, y al que los furiosos vendavales que le atacan, logran algunas veces, arrancar de cuajo y hacer pedazos, pero jamás doblegarlo.

El conflicto del día

Los oficiales de la Radiotelegrafía nos entregan para su publicidad, —y nosotros lo hacemos complacidos—, las siguientes carta y nota que, como verán nuestros lectores, hemos sometido antes a los amables, desinteresados y competentes consejos de nuestra preciosa colaboradora, la seña Anastasia.

Señor director de EL PROGRESO. Tenerife.

Muy señor nuestro: Nos permitimos enviar a usted las adjuntas cuartillas, en justa réplica a las manifestaciones hechas en algunos periódicos de esta localidad, por si usted se digna honrarnos con su publicación en las columnas del diario que usted dignamente dirige.

Gracias anticipadas y quedamos de usted altos, s. s. q. e. s. m.

Los Oficiales de la Estación Radiotelegráfica de Tenerife.

Lamentamos vernos obligados a exponer públicamente las causas que motivaron la actual suspensión del envío y recibo de telegramas por la Estación de «Telegrafía sin hilos», de Tenerife.

No ha sido nuestra voluntad la que determinó tales resultados.

Todos los hombres, hasta los más indiferentes, se ven forzados en algunos casos a adoptar actitudes y resoluciones extremas, aunque redunden en perjuicio suyo, que de no hacerlo caerían en desdoro de su propia estimación y en descrédito de su dignidad.

Tomando tal concepto como premisa, no debe extrañar esta determinación nuestra, que siéndonos muy dolorosa por los perjuicios que puedan irrogarse al comercio, tam-

bién nos imposibilita para poder remediarla.

Ha dicho la prensa en días anteriores, que el personal de Radiotelegrafía del cañonero «Laya» ha procurado comunicar desde la Estación costera de Tenerife, sin haber obtenido resultado favorable. Pues bien; si aquellos señores, disponiendo como es natural de todos los aparatos receptores de dicha Estación costera, no pudieron reanudar la comunicación, ¿qué razones podrá alegar persona alguna para considerar que nosotros nos hemos negado a establecerla?

Parece ser que se ha querido excitar los ánimos contra los funcionarios de Radiotelegrafía; bien claramente lo demuestra un artículo publicado en un diario de esta localidad, tan falto de lógica y de fundamento, que no creemos necesario rectificar.

Creemos serán suficientes las anteriores líneas para deshacer errores, y deseáramos no tener que ocuparnos más de este asunto, que nos es grandemente enojoso.

Botón de fuego

Estamos por creer que la restauración de la República en España, es un hecho para dentro de muy breves días.

Señor censor: calme usted sus nervios, que nuestra creencia no se funda para nada en el conflicto que mantienen los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos y el actual—por lo menos, hay que suponerlo así—ministro de Hacienda, don Juan de La Cierva y Peñafiel.

¿A qué, entonces? Sencillamente a que en el orden del día de la sesión que hoy celebrará nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, figura la provisión de la plaza de Secretario Municipal, que, desde luego, podemos afirmar se llevará la breva el señor don Angel Crosa y Costa, exconcejal y autor de aquella proposición aprobada por la cual el Ayuntamiento se quedará sin Casa de Correos, por ser el que más cualidades y competencia para el desempeño de dicho cargo reúne entre todos los concurrentes.

Y como el señor Crosa es hombre listo, lo que él se habrá dicho: a mí nadie me la da con queso; la situación política de España está tan embrollada que nadie puede decir si mañana amaneceremos gobernados por Maura o por Lertoux. Y ante la posibilidad, más o menos posible, de que pudiera darse este último caso, ha recabado del señor Alcalde que éste incluyera la provisión del momio en el orden del día de la sesión de hoy.

Lo repetimos: estamos por creer que la restauración de la República en España es un hecho para dentro de muy pocos días.

GOBIERNO CIVIL

La Junta de Subsistencias

Multa

Señor censor: calme usted sus nervios, que nuestra creencia no se funda para nada en el conflicto que mantienen los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos y el actual—por lo menos, hay que suponerlo así—ministro de Hacienda, don Juan de La Cierva y Peñafiel.

De una denuncia

Con referencia a la denuncia formulada por la Federación Obrera de esta Capital contra los patronos que han vulnerado la jornada legal de ocho horas, nuestro amigo, el industrial don Manuel Espinosa, incluido entre ellos, nos hace saber que él ha cumplido estrictamente con lo dispuesto, a lo que nunca pensó sustraerse.

Lo ocurrido—nos añade—, es que él, de perfecto acuerdo con sus operarios—de quienes pueden informarse los que lo deseen—, en lugar de ultimar el trabajo a las cinco de la tarde, sostiene la de las seis, como final de sus faenas, pero concediendo a cada uno de ellos una hora más para el almuerzo.

Como se ve, es injusta la inclusión de dicho amigo en la denuncia de la Federación, de la cual es de esperar que, una vez cerciorada de la exactitud de lo que dejamos expuesto, se apresurará a pedir la exclusión del mismo. Es así de justicia.

SACOS VACIOS

se venden en grandes y pequeñas partidas.
Los hay nuevos y usados.
Maximiliano Diaz Navarro.
Alfonso XIII, No. 16.

Censura negra

Censura roja

Cataplán.

Las fiestas de Mayo

Relación de las cantidades recaudadas por la Comisión organizadora de las fiestas de Mayo:

	PTAS.
Señor Alcalde	100'00
Señores Miller Wolfson	100'00
V. de e hijos de J. La Roche	100'00
Elder Dempsier	200'00
Don Manuel Morales Clavijo	10'00
Hotel Olsen's	25'00
Don Nicolás Dehesa	100'00
Caulfield & Sons	100'00
Don Dámaso García	25'00
Don Maximiliano Díaz	25'00
Don Octavio Hernández	20'00
Don Santiago de la Esperanza	15'00
Sucesores de Sixto Martín	10'00
Juan La Rosa	15'00
Don Carlos Díaz	50'00
Don José Izquierdo	15'00
Don José Regidor Hermanos	10'00
Don Felipe Ravina Veguilla	10'00
Don Ernesto Zamorano	10'00
Don Manuel Rallo	20'00
Fyffes Limited	10'00
Don José Cabrera	20'00
Don Enrique Pons	25'00
Don Antonio Vivanco	20'00
Don Eloy Morales	10'00
Pohoomuelli Broiters	10'00
J. T. Chanrai y Cia.	10'00
Juan Letorneau	2'00
Café British	10'00
Danamali Chellaran	10'00
Vareos y Ruiz	50'00
Hotel Ortava	50'00
Don Angel Carrillo	50'00
M. Djalas Sons	10'00
Alexandre	20'00
Don Juan Quintero	25'00
Café «Cuatro Naciones»	25'00
Don Alberto Camacho	25'00
Don Cándido García Dorta	50'00
Don Joaquín Cola	15'00
Don Juan Ramírez Hernández	20'00
Don Luis Zamorano Benitez	15'00
Fernández del Castillo	25'00
Hardison Hermanos	25'00
Don Andrés Rodríguez	50'00
Don Enrique Marcos Granado	10'00
Señores Otto Thoresen	100'00
Yeoward Brothers	100'00
Don Fernando Franquet	25'00
Don Manuel Herrera	50'00
Café Central	10'00
Don Francisco Pérez Expósito	15'00
Don Juan Funes	10'00
Don Juan Suárez Alemán	50'00
Don Ignacio González	10'00
Don Antonio Espinosa	50'00
Don Manuel Cruz	25'00
Don Víctor González	20'00
Señora viuda de Alujas	25'00
Señora viuda de M. Izquierdo	15'00
Hotel Paris House	10'00
Compañía Escandinava	50'00
J. A. Brage	50'00
Hijos de Ruiz de Arteaga	50'00
La Recobita	15'00
Efraim Alberto	5'000
Ignacio Zamorano	10'00
Zoila Pérez viuda de Gil	10'00
Jorge García Zamorano	10'00
El Guanche	5'000
Total . . .	2.477'00

En los días 3, 4 y 11 de Mayo se celebrarán en esta Capital grandes encuentros de luchas canarias entre el partido de esta Ciudad y otro formado con elementos de La Laguna, Tejina y Tegueste. En uno y otro figuran afamados atletas.

En el día de La Laguna figurará Andrés Rosa, que desde hace algún tiempo no se presenta en el terreno, y en el de esta Capital Rafael Dénz.

Estos encuentros prometen ser muy emocionantes.

En la fiesta que en los primeros días de Mayo celebrará el Club Tinerfeño, habrá, además de las anunciadas regatas, un concurso de natación y otros atractivos números, para los cuales hay inscritos infinidad de concursantes.

Cada día es mayor la animación para la verbena que el "Centro y Montepío de Dependientes" celebrará en el Parque Recreativo el día dos del próximo Mayo.

Sabemos que la fiesta tendrá grandes atractivos, y que no faltará el típico ventorrillo, con su correspondiente carne adobo, peludo, etc.

Siguen con bastante entusiasmo los ensayos del equipo de esta Capital "Isleño Sporting Club" está llevando a cabo en su campo de deportes, para contender en las próximas fiestas de Mayo con los equipos de la Madera y de Las Palmas.

El equipo del "Isleño" se alineará en la siguiente forma:

Guardameta, Manuel González. B.-ks, José Rodríguez y Alvaro Perdigón.

Medias defensas, Manuel Ortega, Ezequiel Rodríguez y Víctor Perera. Delanteros, Antonio Pineda, Juan Bartoso, Pedro de Armas, Elías González y Domingo Montero.

Este equipo se presentará también en los juegos olímpicos, con carreras de resistencia, de velocidad, lanzamiento de bolas, saltos de impulso y de péñga.

En la Ferretería de Caulfield & Sons, Dr. Allart, 43, se acaba de recibir pinturas inglesas de la acreditada casa Burrell y Compañía.

Del Puerto de la Cruz

La Fiesta del Trabajo

Entre el elemento obrero que integra la Federación del Puerto de la Cruz, se advierte un inusitado entusiasmo, con motivo de la Fiesta del Trabajo, que se celebrará el día primero del próximo mes de Mayo.

Entre los proyectos que serán llevados a efecto, figura una grandiosa manifestación, a la cual concurrirán todos los gremios con sus respectivos estandartes, los cuales han sido pintados y bordados por distinguidas señoritas de aquella localidad.

El anuncio de este acto ha despertado una enorme expectación en aquel pueblo, pues es la primera vez que allí se celebran manifestaciones de esta naturaleza.

Por las noticias que tenemos de los preparativos que se hacen, podemos adelantar que revestirá una gran brillantez y trascendencia.

VAPORES QUE SE ESPERAN

Se nos dice que con rumbo a este puerto ha salido de New York un vapor norteamericano conduciendo mercancías para este comercio.

Con destino a Londres es esperado el vapor inglés "Gordon Castle".

De un día a otro es esperado en este puerto el vapor inglés "Flaminian", que seguirá viaje para Londres.

El sábado es esperado el vapor noruego "San Mateo", que saldrá el día 28 para Londres.

Concurso literario

La Sociedad Menéndez Pelayo, de Santander, anuncia un concurso de trabajos literarios inéditos, basados en la lectura de las obras del inmortal polígrafo.

Se concederá un premio de 1.250 pesetas al mejor trabajo que se presente acerca del tema "La patria y la región, según Menéndez Pelayo". El premio se otorgará por mérito absoluto.

Se premiará con un accésit de 250 pesetas al trabajo que siga en mérito. El plazo para la presentación de originales termina el 1 de marzo de 1920; se remitirán al secretario de la Sociedad, Biblioteca Menéndez Pelayo, Santander.

Correos y Telégrafos

Conducción de correspondencia. Debiendo procederse a la celebración de subasta, con carácter urgente, para contratar el transporte de la correspondencia pública entre las oficinas del Ramo de Arico y Adeje, bajo el tipo máximo de seis mil ochocientas pesetas anuales y demás condiciones del pliego que se halla de manifiesto en esta Principal y Estafetas de Granadilla y San Miguel, se advierte al público que se admitirán las proposiciones extendidas en papel timbrado de la clase undécima que se presenten en cualquiera de las Administraciones citadas hasta el día 25 del actual a las 17 horas y que la apertura de pliegos tendrá lugar en la calle de la Marina número 9, el día 30 de este mismo mes a las 11 horas.

Local. Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos se convoca concurso para dotar a la Estafeta de Correos de San Sebastián de la Gomera, de local adecuado con habitación para el jefe de la misma, por tiempo de cinco años, que podrán prorrogarse por la tática de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquiler exceda de ochocientas pesetas anuales.

Velero americano

A fines del corriente mes, saldrá del puerto de Nueva York, el velero americano "Ellen Little", ya conocido aquí, con otro cargamento de petróleo, gasolina y lubricantes para los depósitos en estas islas de la Vacuum Oil Company of Canary Islands, S. A. E.

Con este son dos los cargamentos que recibirá la citada compañía.

SUCESOS

En el templo. A la salida de la Catedral de Las Palmas, del sermón de la siete palabras, fue detenida María Antonia Monzón Santana (a) "la Santa", por haber sustraído a la señora de don Sixto del Castillo, aprovechándose en un momento de arrojarle, una cartera conteniendo doce pesetas y varios objetos.

La "Santa" ha sido detenida por varias sustracciones, entre ellas la de un reloj y un resaca de plata a doña Josefa Rodríguez Ramos y 60 pesetas a don Tomás Doreste, habiéndole estado dos meses en la cárcel.

El manto de la virgen. El miércoles pasado a la una de la

tarde, se presentó en casa de una linajuda dama de Las Palmas muy conocida por sus caridades religiosas, un joven emparejado con familia de desahogada posición de aquella localidad. Premioso en sus manifestaciones entregó a la dama una carta de cierto párrafo, muy conocido por sus latas literarias y por su testarudez en querer exponer a la pública vergüenza el "angelote" del señor del Huerto, en la que solicitaba contribuyera con la cantidad que estimara para arreglar o comprar un nuevo manto a la virgen de la Parroquia que en la noche anterior se había quemado, y que urgía su arreglo pues se trataba de una imagen que saldría en la procesión verificada ayer.

El joven, para dar más fuerza a sus argumentos presentaba además una lista de los donativos de importancia hechos para igual objeto por otras personas tan piadosas como la dama de que se trata.

La señora depositó en las manos del joven de aspecto elegante y de distinguidas maneras, TRES CIENTAS PSETAS, manifestándole dijera al párroco que siempre que los donativos no alcanzase la cantidad necesaria para la compra o arreglo del manto, ella estaba dispuesta a dar mayor cantidad. También le encargó le hiciera presente su gran disgusto de lo ocurrido.

Descosa la señora de ver por sí misma los desperfectos causados por el fuego, a los pocos momentos se entrevistó con el párroco y cual no sería su asombro al saber que la virgen y el manto, como en años anteriores, se hallaban en perfecto estado, y que si había algo quemado, no era precisamente el susodicho manto sino las TRES CIENTAS del ala que le levantó el pájaro de cuenta.

Para tal fin, falsificó la firma de aquél logrando pasara a sus bolsillos las trecientas pesetas, cantidad que había gastado en su mayor parte, precisamente en cosas "non piadosas", cuando fué detenido aquella misma tarde en el Puerto de la Luz.

Tendríamos gran curiosidad por saber que hubiese hecho la dama estafada si en lugar de presentarse el "viva" lo hace un padre de familia en cuya casa la miseria y las enfermedades están a punto de hacer su obra.

Oficial de Barbero,

se necesita en la peluquería Salón Figaro. Inútil presentarse si no sabe su obligación.

Notas marítimas

El "Viera y Clavijo" Ayer tarde fundó en nuestro puerto el vapor "Viera y Clavijo", que venía de Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas.

Para este puerto trajo mercancías y 20 pasajeros.

Frutos. De Adeje ha llegado el vapor "Aguila de Oro", trayendo un cargamento de frutos del país.

El "San Carlos" Esta mañana entró en este puerto el vapor "San Carlos", que viene de Fernando Póo y escalas.

Para este puerto trajo 6 pasajeros y mercancías. En tránsito lleva 45 pasajeros y mercancías.

NOTICIAS

Operaciones. Se encuentra completamente restablecido don Julián Rodríguez Castellano, a quien el doctor Secchi practicó una operación de cura radical de hernia.

También han sido operados con igual satisfactorio éxito por dicho distinguido doctor, los señores don Miguel Arteaga Rodríguez, de un tumor de vientre; don Rafael Modrio y don Miguel Martí de León.

Nueva sociedad. En Las Palmas ha quedado constituida la sociedad obrera Artes Gráficas.

Recurso. Para ayer estaba señalada por la Audiencia Territorial la vista del recurso contencioso-administrativo interpuesto por don Manuel Wood contra resolución del Gobernador civil, confirmando un acuerdo del Ayuntamiento de Las Palmas que autoriza a don Pedro Blasberg para instalar una fábrica de gas.

De viaje. En el vapor "Ardeola" salió para Inglaterra, después de pasar una temporada entre nosotros, don F. Hickinbotham, socio de la importante Casa de los señores Rabone Brothers & Co de Birmingham, que representa en esta plaza la casa de don Juan Ortell Delmotte.

Recurso de queja. Se ha remitido al Ministerio de la Gobernación el recurso de queja promovido por el Ayuntamiento de Guimar contra providencia de este Gobierno civil que dispuso la inmediata ejecución de la dictada por el mismo al resolver la alzada de don Juan Mesa Rodríguez contra acuerdos de aquella Corporación municipal relativos al disfrute de las aguas de la Comunidad denominada "El Río y Badajoz".

Instancia desestimada. Por el Ministerio de Instrucción públi-

ca ha sido desestimada la instancia de la Asociación provincial del Magisterio de primera enseñanza de Canarias, solicitando aumento de gratificación que perciben en concepto de residencia los maestros.

Zanahoria Aromática: Nueva variedad obtenida en Francia. Supera a todas las conocidas. Tenemos estas semillas y garantizamos una magnífica germinación. Casa Varela, (Frente al Ayuntamiento) Santa Cruz de Tenerife.

Polvos y jabón «Pierrots» No tienen rival. Como las demás producciones de MYRURGIA las usan las personas de buen gusto.

Individuo con larga práctica y amplio y perfecto conocimiento de Contabilidad, Correspondencia mercantil, Mecanografía y compra-venta de toda clase de mercancías, se ofrece.

Solicítense sus referencias a la Administración de este diario.

Se vende en esta capital la casa número 2 de la calle de Santo Domingo y en la Laguna la número 7 de la plaza de la Concepción.

Papel de barba Blanco sin rayar, se recibió en el almacén de Antonio Acosta Alfonso XIII 42.

Aviso. En lo sucesivo las horas de consulta en la clínica del Dr. Rodríguez López, serán de diez a doce de la mañana y de 4 y media a 6 de la tarde.

A los enfermos que no quieran someterse al turno de esta consulta, se les señalará hora fija para consulta especial, siempre que lo solicite con anticipación.

En el Bazar de Caulfield & Sons, se acaba de recibir:

Té superior, Cacao de Fry, Sal de Fruta de Eno (legítima), Salsa O. K., Polvos para natillas, Sales de Epsom, Bœril (extracto de carne), Maizena de Colman, Salchichas de Cambridge, y pasta STICKPHAST, para uso de escriptorios.

La novela "El Conde de Monte Cristo", se vende en la imprenta de este periódico.

A plazo de 9, 12, 15, 20 y 25 pesetas mensual adquiere usted máquinas de escribir, bicicletas, escopetas, neumáticos, pistolas y todas clases de accesorios, de las mejores marcas extranjeras.

Para informes dirigirse a la calle doctor Allart (antes Sol) 25.

Se venden: un espacioso local con comodidad para empaquetado de frutos, tabaquería o depósito de mercancías; una casa de construcción moderna, para poca familia, con piso de mosaicos y muy ventilada e higiénica. Informes: Enrique Marco, talleres de Hamilton.

Hugo Pagani

CLASES DE PIANO, VIOLIN, SOLFEO, -- ARMONIA Y COMPOSICION --

Se ofrece a domicilio y en su casa calle de Imeldo Seris, 10.

Vacuna contra la GRIPE

del Instituto de Sero-Terapia de Berna (Suiza).—Empleado con sorprendente resultado de INMUNIDAD en la Armada inglesa, en el Ejército aliado, en los campamentos de concentración, en los Hospitales de Francia e Inglaterra y en los enfermeros de la Cruz Roja.

Se inyecta todos los días no festivos de tres a seis en el Consultorio del Doctor Arozarena San Pedro Alcántara, esquina a San José, número 11.

TRASLADO

La barbería de Carmenatti se ha trasladado a la calle de la Cruz Verde, número 17, bajos del hotel "La Bicicleta", donde ofrece al público un esmerado e higiénico servicio.

Cartones

se venden en Imprenta García Cruz San José, 36.

La Igualdad

Casa de comidas Candelaria, 2. En este establecimiento se da de comer bien y por poco precio. Esmerado trato y buen servicio, a todas horas.

Hotel San Pedro

EN VILAFLO. a cargo de doña Clara Barrera. En este hotel no se admiten atacados de enfermedades contagiosas. Razón: Canales, 38.

Miller, Wolfson & Co.

El vapor de la Compañía Ellerman & Bucknall Line, nombrado **FLAMINIAN** saldrá el día 25 de Abril de 1919, con destino al puerto de **LONDRES**

para donde admite carga. Agentes: Miller, Wolfson & Co. Ltd. Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, a fin de procurar reservar el hueco.

Otto Thoresen

Línea de Vapores Fruteros PARA LONDRES El día 28 de Abril, saldrá de este puerto el magnífico vapor **SAN MATEO** que tomará frutos en este puerto.

El hueco que necesitan los exportadores para plátanos en este vapor deben pedirlo antes del día 25 de Abril. Para más informes: Otto Thoresen, Marina número 47.

G. Thomson & Co. Ltd.

El magnífico vapor correo inglés **MILTIADES** de 7814 toneladas de registro, se espera en este puerto el 22 de Abril, con destino a

LONDRES

Admitiendo 200 toneladas de frutos sobre cubierta. Para más informes dirigirse a sus Agentes, **MAMILTON & Co.**

Vapores Tayá

El magnífico y rápido vapor **ROGER DE LLURIA** saldrá el día 28 del corriente mes de Abril, directamente para la

HABANA

admitiendo pasaje y carga. Para fletes, pasajes y otros informes, dirigirse a Hijos de José Tayá (S. en C.), Eduardo Cobián, 13.



Compañía Francesa a prima fija contra el incendio Establecida en París, Place Vendôme, número 9 en el año 1828

Capital social, Reservas y Garantías: 134.000.000 de Francos.—Desembolsado: 2.500.000 Francos

Subdirector-Apoderado en Tenerife: **RAMON BAUDET**

Oficina: Plaza del Patriotismo, número 1. — Teléfono núm. 396. Esta compañía está dentro de la nueva Ley de Seguros para poder operar en España.

Tintorería "París"

Talleres montados al vapor y fuerza eléctrica. Lavados higiénicos en seco, teñidos sólidos en todos los colores, aprestos y quita manchas. **NEGRO ESPECIAL PARA LUTOS** Despacho: Alfonso XIII, 34 y 36. (FRENTE AL ALMACEN "EL GLOBO")

Gran regalo de la Casa "Terry"

La casa Terry del Puerto de Santa María, regala también este año a los consumidores de su **Cognac** igual que lo hizo el anterior, un magnífico automóvil marca "Overland" cabida siete asientos.

Además, en el año actual ofrece la citada casa importantes regalos a los dueños y camareros de Hoteles, Cafés, Bares, Restaurants, Almacenes de Coloniales, etc., etc.

Las marcas preferidas son **Competidor**, malla verde, **V. O.** malla blanca y **N. P. U.** malla dorada. Un cupón por cada copa y 22 por cada botella. Representante en Santa Cruz de Tenerife, Domingo de la Rosa.

La fuerza motriz más barata y segura es el Motor a Gas CROSSLEY

con su novísimo GASOGENO de hogar abierto para toda clase de combustibles. Detalles gratis: **MOTORES CROSSLEY** Gran Vía, 1. — Apartado 584. — MADRID.